

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La presentacion de la beatísima Virgen María, Madre de Dios, en el templo de Jerusalén.

La dichosa muerte de san Rufo, en el mismo día, de quien hace memoria el apóstol san Pablo á los romanos.

El martirio de los santos Celso y Clemente, en Roma.

Los santos mártires Demetrio y Honorio, en Ostia, en la campiña de Roma.

San Alberio, obispo de Lieja y mártir, en Reims; el cual padeció muerte por haber defendido la libertad de la Iglesia.

Los santos mártires Honorio, Eutiquio y Esteban, en España.

San Eliodoro, mártir, en Panfilia; quien padeció en la persecucion de Aureliano por sentencia del presidente Aelio: los mismos verdugos que le atormentaron abrazaron la fe, y fueron juntamente con Eliodoro sumerjidos en el mar.

San Gelasio, papa, en Roma, esclarecido por su santidad y doctrina.

San Mauro, obispo y confesor, en Verona.

La dichosa muerte de san Columbano, abad, en el monasterio de Bobio.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En San Cayetano concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, habrá misas rezadas hasta las doce. Por la tarde, despues del rosario, terminará el Triduo y la reserva precedida de *Te Deum*.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

SECCION NACIONAL.

LA INSURRECCION DE JOLÓ.

Por telegramas del capitán general de Filipinas hemos sabido el reciente combate sostenido por nuestras tropas contra las tribus indígenas insurreccionadas en Joló.

He aquí lo que dice dicha autoridad con fecha 12 del actual:

»El brigadier Paulin ha regresado de la expedicion que le encomendé para encaramentar algunas rancherías de juramentados que atacaban la plaza de Joló, cumpliéndose exactamente mis instrucciones, destruyendo, de acuerdo con la sultana, siete rancherías de Looé y Real. Siendo recibidos con engaño y con gran hostilidad, hubo lucha personal, muriendo más de 70 moros, desconociendo el número de heridos.

Ha sido herido de bala y arma blanca, por nuestra parte, un oficial de la armada y cuatro oficiales de infantería, de ellos levemente dos: 15 soldados muertos y dos heridos y contusos. Corren detalles dignos todos de gratitud por el Gobierno.

El castigo ha sido ejemplar.

La sultana, despues de declarar que no tenía poder sobre ellos, puso á disposicion del brigadier Paulin tres de sus más principales personajes y treinta guías.»

Encarnizada ha debido ser, en efecto la lucha, pues que la proporcion entre los muertos y los heridos es tan extraordinaria. Prueban, sin embargo, hechos como el referido, cuán poco adelanta nuestra influencia y nuestro prestigio en aquel archipiélago, que hace más de treinta años ocupamos.

LA CATÁSTROFE DE TERUEL.

12 noviembre de 1882

Por mí telegrama de la una de la tarde saben los lectores de su apreciable diario la horrenda catástrofe ocurrida en esta ciudad. Serían las doce y media de la mañana, cuando una fuerte explosion,

salida de la plaza del Mercado, me dió á conocer que algo extraordinario ocurría; y en efecto, así había acontecido.

Constituíme en la referida plaza, encontrando un gentío inmenso que, ansioso, se apiñaba en los portales de la misma y en torno de un monton de escombros de la casa del comerciante D. Vicente Marques, cuya fachada se había derribado al suelo.

Parece que una criada, sobrina del indicado señor, se había subido al piso principal para recoger una poca pólvora de un depósito de unas nueve libras que allí tenía, con el objeto de venderla á una mujer que aguardaba en la tienda del establecimiento, y sin que pueda determinarse fijamente la causa, ni darse razon la criada, se inflamó la pólvora, produciendo la espantosa explosion que derribó la fachada del edificio y causó un incendio, que consiguió dominarse á los pocos momentos, dejando casi abrasada aquella infeliz mujer que fué conducida al hospital en gravísimo estado, habiendo debido su salvacion milagrosa al heroísmo del jóven estudiante de este instituto D. Rafael Juste, que arrojándose en medio del peligro, consiguió extraerla del fuego y conducirla entre sus brazos á un balcon inmediato, en donde fué recogida por otros caritativos vecinos de esta ciudad, entre los cuales recuerdo á D. Roque Lamaza.

De entre los escombros, y heridos por los mismos, fueron tambien extraidos hasta nueve, y de ellos falleció uno al cabo de dos horas. Estos desgraciados estaban paseándose en la plaza ó transitaban para sus ocupaciones, no ofreciendo sus vidas peligro por ahora.

Todas las autoridades y fuerzas de la Guardia civil y de infantería de la guarnicion se han constituido en el lugar del siniestro, rivalizando con los médicos y demas vecinos en prodigar sus auxilios á los heridos y adoptar las medidas convenientes para la seguridad del edificio incendiado y de los inmediatos, debiendo hacer especial mencion del arquitecto provincial D. Eduardo Verdejo y del bombero Alpuente, á quienes se veía sin vacilar en los sitios de mayor peligro.

Esta tarde se ha reunido el ayuntamiento bajo la presidencia del señor gobernador civil de la provincia y, segun tengo entendido, se han adoptado medidas enérgicas acerca de las condiciones en que han de admitirse los depósitos y espendicion de la pólvora y demas materias explosivas, así como para la inmediata reedificacion de algunas casas ruinosas, entre ellas, con especialidad, dos que se hallan contiguas á la de la catástrofe.

El señor juez de primera instancia, D. Ceferino Gutierrez, con la inteligente actividad que le distingue, se ha trasladado desde el primer momento al lugar del siniestro y de allí al hospital, á instruir el correspondiente sumario.

Con motivo de tan triste suceso y de la consternacion general de que se halla poseído el vecindario, se ha suspendido el baile que debía celebrarse esta noche en el casino *La Union*.

BUEN GOLPE.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos comunicó por telégrafo, que en la calle de Fernando de dicha ciudad se había cometido un robo de consideracion por medio de una mina construida al efecto; pues bien, hé aquí los detalles de este inaudito golpe de mano que encontramos en los periódicos de la capital del Principado:

Durante la noche del lunes 13 del actual penetraron ladrones en la tienda relojería de D. Gustavo Bergues, sita en la calle de Fernando, esquina á la de Quintana, llevándose todos cuantos relojes, cadenas y otras alhajas de oro ó plata encontraron en el aparador y encima del mostrador, dejando únicamente en aquel catorce relojes de níquel y algunas cadenas del mismo metal. Por falta de tiempo, quizás, no se han llevado otras alhajas que había en algunos cajoncitos. Los estuches de los relojes y cadenas los han dejado esparcidos por el suelo.

Para penetrar en la tienda, los ladrones han tenido que practicar unos grandes trabajos subterráneos, pues desde la cloaca han tenido que abrir una doble mina hasta el sótano de la casa, y desde el sótano otra galería que comunicaba á la referida tienda. El grueso espesor de los muros que han tenido que horadar denota un trabajo de muchos días, que parece imposible no haya podido ser descubierto.

El hecho se ha notado cuando, segun costumbre, los dependientes han ido á abrir la puerta, que no ha querido ceder. Desde una pequeña trampa que hay en el entresuelo ya se ha podido notar la falta de los relojes del aparador.

Para poder penetrar en la tienda ha tenido que practicarse un agujero en el techo, por el cual se ha descolgado un hombre que ha quitado las ligaduras de las puertas fuertemente atrancadas, incluso la de comunicacion con la escalerilla del entresuelo.

El tercer boquete que los ladrones abrieron estaba practicado en un pequeño espacio que dejaban dos armarios, lo cual acabó de demostrar que los criminales han practicado una obra para la cual se ha necesitado mucho tiempo y estudio.

Del reconocimiento que se hizo en la cloaca, resultó que se hallaron pisadas en direccion á la calle de Fernando, hacia la Rambla; pisadas que á algun trecho de la expresada calle se perdian, á causa del agua que pasaba por la misma cloaca.

En un recodo de la galería se han encontrado una palanca, un escopo, dos berbiquis, unos pantalones, una botella de aceite, varios cabos de vela y un pedazo de pan.

El valor de las alhajas robadas asciende á diez mil duros.

Es de advertir que en las puertas de la tienda había rejilla, y esto demuestra que, ó estas no sirven de nada, ó que las fuerzas de orden público no cumplen con su obligacion.

ESPLORACIONES CIENTÍFICAS.

Se han organizado dos comisiones que se establecerán, una en la isla de Cuba y otra en la de Puerto-Rico, para observar el tránsito de Venus por el disco del sol en el mes próximo.

La de la isla de Cuba hará sus observaciones en la region SE. de esta isla, probablemente en Manzanillo ó en Santa Cruz: la de Puerto Rico en un punto cercano á la capital ó tal vez en otro lugar de la costa S. En Cuba observará el paso el señor Pujarron, director del observatorio de marina de San Fernando, y el ieniente de navio D. Tomas Azcárate y D. José de Irraba; pero á estas comisiones se agregarán en Cuba y Puerto-Rico algunos oficiales de la armada, para auxiliarlos en los diversos trabajos que han de llevar á cabo.

Ademas de los dos anteojos equatoriales de seis y cuatro pulgadas, respectivamente, de abertura libre, que llevan las dos comisiones, hechos expresamente en el extranjero para estas observaciones, y de los instrumentos sidéreos, cronómetros, teodolitos, cronógrafos, etc. etc., tienen tambien los instrumentos magnéticos necesarios para poder trazar en nuestras Antillas los elementos magnéticos de ambas islas, y hacer algunas determinaciones fundamentales de posiciones geográficas.

El objeto principal de nuestros ilustrados compatriotas es la observacion del paso de Venus, siendo las fases á que principalmente dedicarán su atencion los contactos internos de los discos del sol y de Venus, con arreglo á los acuerdos tomados por la conferencia científica internacional celebrada en Paris en Octubre de 1881; pero ademas, por lo que respecta al tránsito de Venus harán la medicion de las distancias pequeñas de Venus al limbo del Sol, á la entrada y salida, así como del diámetro de ese planeta y diferencias de ascension recta entre ambos cuerpos celestes durante el pasaje.

CORREO DE HOY.

Madrid 17 de noviembre de 2882.

No en vano se atribuía importancia á las reunion de los radicales verificada anoche en casa del señor Martos, para decidir si esta traccion política habia ó no de ingresar en la izquierda dinástica.

El momento era crítico, más que para otros, para los mismos radicales. Al llegar ayer á Madrid el señor Montero Rios, fué á verle el duque de la Torre, para espresarle cual era la actitud de los demócratas dinásticos, y la necesidad de que los radicales hicieran una declaracion terminante, para que los partidarios de la modificacion de la fórmula de la izquierda no insistieran en su propósito. El duque de la Torre quedó tranquilizado por las promesas que le hizo el Sr. Montero Rios, de que la solucion de los radicales seria completamente favorable á la izquierda, y así ha sido.

Segun verá V. en los periódicos de esta mañana si los Sres. Martos, Echegaray, y otros hombres importantes de dicha fraccion política no firman la fórmula de la izquierda, no será porque dejen de convertirse en monárquicos, porque la proposicion que anoche aprobaron, redactada por el Sr. Montero Rios, no deja lugar á dudas sobre el cambio de opinion de dichos señores respecto á la forma de gobierno.

Los radicales que quieran ser republicanos tienen que alistarse, ó entre los posibilistas, ó entre los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla. Estas dos fracciones políticas recogerán los restos de la que ha capitaneado hasta anoche el Sr. Martos.

Los discursos pronunció en la reunion de anoche este hombre político, uno al empezar y otro al terminar la reunion, y el interes de ambos discursos puede de expresarse en breves frases. Los radicales defienden la doctrina democrática, que está condensada en la soberanía nacional, el sufragio universal y los derechos individuales, apoyando cualquier forma de gobierno que practique estos principios políticos, sea monárquica ó republicana.

De esta suerte, los radicales serían ahora de opinion respecto á la forma de gobierno, que consideran como accidental, y se quedan preparados para volver al campo republicano, si la izquierda no fuese llamado al poder.

He dicho ántes que el momento de anoche era crítico para los radicales, porque de no haber hecho una declaracion tan terminante como hicieron en favor de la izquierda, de no haber votado como votaron el ingreso en ella, de no haberse declarado como se declararon por este hecho monárquicos y dinásticos de la dinastía de Borbon, la modificacion de la fórmula de la izquierda en sentido constitucional era inevitable.

El acuerdo de anoche tiene indudable importancia, porque trae á la monarquía fuerzas de la república, más por la calidad que por el número de los que la componen; porque impide á los demócratas monárquicos amigos del Sr. Moret, pedir la modificacion de la fórmula, y por restringe la disidencia constitucional, porque hay muchos diputados constitucionales que no están de acuerdo con el gobierno, pero que tampoco quieren pasar al campo de la democracia, aunque sea democracia monárquico-borbónica presidida por el duque de la Torre.

Para que todo sea raro entre los radicales, el principal de los cuatro que anoche no quisieron votar la proposicion adhiriéndose á la izquierda dinástica, es el Sr. Romero Giron, colaborador del ministro de Gracia y Justicia en los proyectos de ley, y defensor en el Senado del gabinete Sagasta.—P.

— El Correo publica el siguiente telegrama:

Irún 17.—Reina un fuerte temporal de vientos y agua. Los trenes de viajeros de Madrid se hallan detenidos entre los kilómetros 556 y 564. En las trincheras de Almansa y de Beasain, bastantes desprendimientos que entorpecen la via. Los viajeros trasbordarán en los trenes ascendentes. No hay desgracia alguna personal.

— El mal tiempo que ha reinado en el mar, ha sido causa de que haya habido últimamente más siniestros marítimos que de costumbre. En efecto, según los telégramas recibidos, se perdieron desde el 21 al 30 de Octubre, 105 buques. Entre los que se fueron á pique ó sufrieron serias averías, figuran 50 buques ingleses, 6 suecos, 6 noruegos, 6 alemanes, 4 italianos, 3 españoles, 3 holandeses, 3 de ignorada nacionalidad, 2 norte-americanos, 12 franceses, 2 daneses, 1 griego, 1 austriaco, 1 japonés, y 1 ruso.

— De Barcelona escriben á un periódico:

«El bandolerismo aumenta en Cataluña. Barcelona ofrece menos condiciones de seguridad personal que Sierra-Morena. En la noche del domingo al lunes se ha cometido en una relojería de la calle de Fernando un escandaloso robo.

»Los ladrones entraron en la tienda por una

mina abierta desde la cloaca de la citada calle, y se llevaron gran número de relojes y otras alhajas.

»El juzgado practica las oportunas diligencias.

»En las afueras de esta ciudad, término de San Martin de Provencals, hubo anteayer una lucha á brazo partido entre un anciano y un ladron que le salió al paso, exigiéndole el dinero que llevaba. Gracias al socorro de dos hombres que acertaron á pasar, pudo prenderse al ladron; pero como tardó muchísimo en presentarse auxilio armado, tuvieron que soltarlo.»

— El presidente de los Estados-Unidos ha dirigido la siguiente proclama al pueblo americano:

»De conformidad con la costumbre establecida, cuya observancia anual es justamente respetada por este pueblo, yo, Chester A. Arthur, presidente de los Estados-Unidos, declaro por la presente que el juéves, día 30 de noviembre próximo, queda fijado como día de pública accion de gracias.

Múltiples y muy diversas son las mercedes que reclaman nuestra gratitud. La paz y amistad que existe entre esta república y todas las naciones del mundo; la ausencia de toda discordia y violencia interior; la creciente intimidad entre las diferentes secciones del país; la libertad, la justicia y el gobierno constitucional; el amor del pueblo á nuestras liberales instituciones y su pronta obediencia á nuestras moderadas leyes; el aumento constante de las fuerzas de la república, mediante el ofrecimiento que hace de sus privilegios á cuantos hombres vienen al país; la mejoracion de las vías de comunicacion interior y las mayores facilidades en las relaciones con el extranjero; el estado de la salud pública en general durante el año; la prosperidad de todas nuestras industrias; la liberal compensacion del trabajo del obrero, que facilita un mercado para las abundantes cosechas de los labradores; la conservacion del crédito nacional; las disposiciones sabias y generosas que proveen á la educacion moral é intelectual de la juventud; la influencia que ejerce sobre las conciencias una religion moderada y eficaz; y, por último, las alegrías del hogar doméstico. Por estas y por otras muchas mercedes debemos expresar nuestra gratitud.

Recomiendo, pues, que el día ántes citado se observe como día de gracias y de oracion, y que dejando el pueblo sus cotidianas labores se congregue segun las diversas formas del culto, y se acerque al trono del Altísimo para ofracerle adoracion y gratitud, en cambio de los muchos favores que el ha derramado sobre nosotros, y para rogarle que continúe dispensándonos su proteccion y sus mercedes.

Recomiendo asimismo que el día referido sea considerado como ocasion especial para actos de caridad, y para socorrer á los enfermos y á los necesitados, á fin de que cuantos habitan en nuestro territorio pueden regocijarse en aquella fecha de accion de gracias nacional.

Washington 25 de octubre de 1882.—Chester A. Arthur.—Por el presidente, F. T. Frelinghuysen, secretario de Estado.»

— La cuestion del fondo de los reptiles, se ha puesto otra vez sobre el tapete. Hace dos años la suscitó «La Correspondencia ilustrada» y de mano en mano corrió una lista de los periódicos y periodistas subvencionados. Ahora corren tambien papeles y listas curiosos. Diputados periodistas que cobran del material de algunos ministerios fuertes sumas.

Centenares de suscripciones á los periódicos en los Centros oficiales, dándose entre otros el hecho de que en los presidios sólo tiene 1,500 suscripciones uno.

De fondos secretos dicense que se pagan enormes subvenciones y que los artículos contra el duque de la Torre proceden de este origen.

Sea de ello lo que quiera todos reconocen que el hecho es muy antiguo y que debe ponerse inmediato remedio. Periódicos hay que en el curioso libro de Mr. Hubard están consignados como tirando 600 ejemplares y permiten coche á sus redactores,

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 18.—Se ha verificado solemnemente el bautizo de S. A. R. la infanta recién nacida.

La ceremonia ha sido lujosísima.

La corte ha desplegado sus mejores galas.

El número de cortesanos que formaban el cortejo real era mayor que otras veces.

La tribuna del cuerpo diplomático ofrecia un aspecto pintoresco y fastuoso por la variedad de uniformes.

La pila estaba situada en el centro de la nave sobre una plataforma.

Ha administrado el agua bautismal á la infanta el cardenal pronuncio, auxiliado por el cardenal Moreno, el patriarca de las Indias y numeroso clero.

Se ha bautizado con los nombres de María Teresa Isabel Diega y otros nombres.

La representacion de las Cortes ha sido numerosa, así como grandes de España y caballeros del Toison.

La ceremonia ha durado una media hora.

La concurrencia lucidísima.

Junto al rey iba en la régia comitiva el enviado de la emperatriz de Austria, portador de las ropas que ha vestido la infanta y de otros regalos.

La archiduquesa Isabel y las infantas, hermanas de S. M., vestían lujosísimos trajes.

Los amigos del general Serrano estan animados del mayor entusiasmo y activan los trabajos de propaganda, esperando con impaciencia la apertura de las Cortes para dar la batalla á la situacion.

Anoche se celebró la reunion de los demócratas-dinásticos. Los Sres. Moret y Sardeal pronunciaron brillantes discursos en defensa de la izquierda dinástica, y aplaudieron la evolucion de los demócratas-progresistas.

El marques de Sardeal terminó su discurso exclamando ¡Viva el rey! ¡Viva la democracia!

El Sr. Moret hizo un llamamiento patriótico á todos los partidos para gobernar con la monarquía, y terminó ofreciendo propagar la izquierda y apoyarla por creerla útil y conveniente á la patria.

Paris 17.—Hay muchos rios del Noroeste de Francia desbordados.

La parte baja de Caen y otras poblaciones ribereñas del Orno, están inundadas.

Algunos ferro-carriles se han visto obligados á interrumpir la circulacion.

Atenas 17.—La prensa ministerial se congratula de que al cabo de muchos años de déficit, el actual gobierno helénico ha conseguido presentar un presupuesto con escedentes, gracias á las economías y al aumento de la riqueza del país.

Paris 17.—Esta tarde, y con asistencia del ministro de Hacienda, se reúne la comision de presupuestos.

Se cree que la comision aprobará al fin el proyecto del ministro.

Se han hecho nuevas prisiones de anarquistas.

En Lila, Lyon y otros centros manufactureros, los fabricantes siguen recibiendo cartas amenazadoras.

Esto no obstante, parece que la agitacion continúa en el período de descanso, á consecuencia de la energía desplegada por los tribunales.

Los radicales están resueltos á provocar cuanto ántes en la Cámara la cuestion relativa á la informacion parlamentaria sobre los sucesos de Montceau-les Mines, la revision constitucional y la abolicion de las leyes contra la internacional.

Sobre el primero y el último punto puede desde luego asegurarse que habrá una gran mayoría contraria en la Cámara, pero no puede decirse lo mismo respecto al segundo, pues no solo en los bancos de la mayoría ministerial, sino en el mismo seno del gabinete, hay personas que no há mucho tiempo sostenían la conveniencia de revisar la Constitucion.

Madrid 18.—Se ha celebrado, con arreglo al ceremonial publicado, el bautizo de la nueva infanta, con asistencia de toda la familia real, los ministros, el cuerpo diplomático, el alto clero, comisiones de las Cámaras y autoridades civiles y militares.

Continúan las inundaciones en Francia.

Asegúrase que se zanjarán satisfactoriamente las diferencias entre Italia y Francia respecto á Túnez.

Se han encontrado pasquines en Viena, anunciando que los anarquistas proyectan una matanza simultánea de burgueses en aquella capital, Paris, Roma, Madrid y otras ciudades.

La prensa se ocupa casi con preferencia de la reunion de los radicales, haciendo muchos y variados comentarios.

El Correo desconfía del triunfo de la izquierda; á pesar de los elementos que se le unen.

El salon de conferencias del Congreso está concurridísimo, y se comentan los discursos de los señores Moret y marques de Sardeal.

El Consejo de ministros se ha ocupado exclusivamente de la constitucion de las mesas de las Cámaras. Las únicas variaciones acordadas son la del señor Navarro y Rodrigo, que sustituirá al Sr. Balaguer en la primera vicepresidencia del Congreso, y el conde de Villadompardo, que reemplazará en la mesa del Senado al marques de Monsalud.

A la ceremonia del bautizo de la infanta han asistido los generales duque de la Torre, marques de Novaliches, el conde de Cheste y Ros de Olano.

El Progreso dice que la opinion pública atribuirá al príncipe reinante la responsabilidad de los acontecimientos venideros.

Esto ha disgustado á los monárquicos sinceros.

Cámara francesa.—Los legitimistas han creído probable que el Papa abandone á Roma, en vista de la falta de libertad en que se halla para ejercer sus funciones.

El ministro de Negocios extranjeros lo ha negado.

Se ha presentado un voto de confianza al gobierno, siendo aprobado por 344 votos contra 125.

Las noticias del Cairo aseguran que la causa que se sigue contra Arabi-bey continúa suspendida. Las declaraciones prueban que Arabi es culpable de los incendios y asesinatos que se le atribuyen.

SECCION EXTRANJERA.

LA SANTA MISION.

Las cuatro iglesias destinadas á los ejercicios de la Santa Mision que predicán los celosísimos PP. de la Compañía de Jesus, son ya insuficientes para contener el inmenso gentío que concurre mañana y tarde á escuchar la divina palabra. En todas partes reina el mismo entusiasmo, la misma animacion: los fieles llenan los templos, mucho ántes de la hora anunciada para empezar los ejercicios, y el profundo silencio y la religiosa atencion que prestan á la palabra del Misionero, hacen esperar un abundantísimo fruto, que en último resultado será provechoso para la religion, para la sociedad y para la paz y el bienestar de las familias perturbadas por las funestas doctrinas que los enemigos del pueblo van esparciendo con artera maña en las inteligencias; y por los vicios que, como consecuencia lógica de esas doctrinas, se han entronizado en los corazones.

¡Adelante, católicos palmesanos, adelante! El infierno trabajará para impedir el triunfo de la verdad sobre el error, de la virtud sobre el vicio; pero no importa; ¡adelante! Dios es más poderoso que todos nuestros enemigos, y, ahora como siempre, les hará besar la tierra y morder el polvo.

Hijos de la Iglesia, religiosos moradores de Palma, sabios é ignorantes, ricos y pobres, jóvenes y ancianos, ¡adelante y siempre adelante!

ARDID SATÁNICO.

Tal es el calificativo que se merece la innoble trampa inventada por los sectarios protestantes.

Ayer, cuando el numeroso y devoto concurso de hombres salía, silencioso y recogido, de la vasta iglesia de San Francisco, hubo emisarios desgraciados que fueron repartiendo hojas de propaganda de la secta, so color de que eran hojas piadosas de las que se acostumbra repartir en las misiones.

Muchos las tomaron, sin sospechar el torpe engaño. Nosotros nos hacemos un deber de advertir á los religiosos palmesanos que esas hojas repartidas ayer noche son todas venenosas y prohibidas. Cuando los Padres Misioneros quieran repartir algun recuerdo, ya lo avisarán oportunamente, que todo lo que la Santa Mision haga lo puede hacer á la

luz del sol, sin esconderse ni usar de sorpresas, ni de misterios.

Ya lo saben los palmesanos: todo lo que á la sordina y misteriosamente se les reparta estos días, es sospechoso, y debe ser condenado al fuego.

Vease como Pio IX sabía mostrarse grande con los pequeños:

UN NIÑO CONSOLADO POR EL PAPA.

Cierto día estaba llorando un niño en la puerta del Quirinal, en el momento en que Pio IX iba á subir al coche. Los guardias intentaron sacarle de allí para que no importunase al Pontífice con sus clamores; pero el Padre Santo le mandó acercar, y le preguntó la causa de sus lágrimas. El niño refirió que su padre acababa de ser preso por no poder reembolsar una deuda de doce pesos.

Pio IX se dirigió á los que le acompañaban, y no pidiendo ninguno prestarle esa suma, subió en persona á buscarla en sus habitaciones, y la entregó al niño, que se alejó muy gozoso.

Segun leemos en un periódico del continente, se ha ensayado un nuevo medio de combatir la flojera. Consiste en arrollar en las vides un alambre conductor, levantando en algun punto la corteza de la planta para que el metal quede en contacto con la region interna, y hacer pasar por este alambre fuertes corrientes eléctricas, las cuales producen la muerte de la flojera, sin que ocasionen daño al vegetal, que, por el contrario, adquiere más vigor y lozanía. El Ministerio de la Agricultura de Francia ha encargado se efectúen ensayos de este procedimiento.

Por ser ayer los días de Doña Isabel II, madre de S. M. el Rey D. Alfonso, se enarboló el pabellon nacional en los edificios públicos y del estado, en las casas consulares y de sus respectivas naciones; las tropas vestían de gala y el fuerte de San Pedro saludó á la plaza con los disparos que marca la órdenanza.

Se halla vacante la plaza de médico-titular de la villa de Lummayor, por fallecimiento del que la desempeñaba.

Se ha señalado el plazo de treinta días para que las aspiraciones puedan presentar sus solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento de aquel pueblo.



Después de una dolorosa enfermedad, sufrida con heroica resignacion, pasó ayer á mejor vida el jóven y apreciable teniente de Caballeria, don Mariano Conrado.

Su muerte ha sido vivamente sentida por todos sus amigos, pero especialmente para la oficialidad y soldados del Escuadron de Mallorca que le han prodigado, durante el tiempo de la enfermedad, y aun después de muerto, todos los cuidados que puede inspirar el cariño más sincero y la amistad más pura.

El Sr. Conrado ha muerto como mueren los santos; invocando hasta el último trance el dulcísimo nombre de Jesus, y pidiéndole que prolongase su agonía, para tener más gloria.

Este es el mejor consuelo para sus numerosos amigos y su desconsolada familia.

Esta tarde á las dos será conducido su cadáver á su última morada y pasado mañana á las diez y media de la misma se celebrarán honras fúnebres en sufragio de su alma en la iglesia de Religiosas Teresas.

Acompañamos en su justo dolor á los que han experimentado tan sensible pérdida.

La Junta provincial de socorros para las víctimas de los desastres últimamente ocurridos en Cuba y Filipinas se compone de los señores que á continuación se expresan:

Presidente.

Sr. D. Tomas Rullán, Vicario general.

Vocales.

Sr. D. Gonzalo de Córdoba, Fiscal de S. M.

Sr. D. Francisco Manuel de Herreros.

Sr. D. Ernesto Canut.

Sr. D. Felipe Guasp.

Sr. D. Manuel Guasp.

Secretario y Depositario.

Sr. D. Mateo Enrique Lladó.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, durante el mes de Octubre último han ascendido á la cantidad de 482 pesetas 74 céntimos.

El concejal D. Pascual Ribot ha sido nombrado interinamente Sindico del Ayuntamiento.

48 LA ENSEÑANZA LAICA

Ahora bien: diganos *El Diario* ¿cuál es el principio primordial y constitutivo del indiferentismo y del escepticismo, sino esa misma libertad de conciencia, segun la cual el hombre es libre para escoger las verdades que ha de creer y el culto que ha de profesar? Y, una vez adoptado este principio, ¿no se deduce infaliblemente que todas las religiones satisfacen la conciencia, y, por lo mismo, son todas indiferentes? Y siendo, como son, contradictorias, y no pudiendo la verdad ser más de una, ¿no se sigue por necesidad que todas son falsas, y, por tanto, que lo único razonable es el escepticismo?

Luego esa escuela que, excluyendo á la religion católica, adopta por norma una moral en que quepan todas las religiones, acepta implícitamente que para ella todas las religiones son iguales, y, por consecuencia, igualmente falsas.

41 POLÉMICA PERIODÍSTICA.

han condenado y que en aquellos momentos angustiosos reprochaban en aquel paso temerario cuyas consecuencias predecían?

Añade el colega que desde entonces «no ha visto formular reclamacion alguna por el restablecimiento de aquella facultad.»

Escribiendo, como escribimos, á vuestra pluma, nos falta espacio para compungir todas las pastorales de nuestros Prelados; pero, sin extender nuestras exploraciones más allá de la presente legislación, tenemos á la vista dos profundos y discretos discursos pronunciados en el Senado sobre esta materia por dos eminentes prelados, el señor Obispo de Salamanca y el Sr. Arzobispo de Valencia. De estas obras maestras de templada y serena discusion entresacamos estas sentencias:

El Sr. Obispo de Salamanca (Martínez Izquierdo).... «Voy á manifestar mi sentir en la cuestion de enseñanza. Sin echar la culpa á nadie, los hombres de la Iglesia esperamos por hoy muy poco, estamos sin ilusion, porque la instruccion pública está fuera de su cauce desde que se halla puesta en manos del Estado, y como éste no es instructor docente, no puede hacer sino come-

49 POLÉMICA PERIODÍSTICA.

hijos católicos, á los niños bautizados de familias católicas, y no sólo no se abstienen de enseñarles la heregía, sino que hacen de la escuela el principal medio de su propaganda. Es decir, que los profesores de la *Mercantil* se abstienen de enseñar catolicismo por temor de que algun día pudiese oírlos algun niño protestante, y los maestros protestantes inculcan su secta en la escuela para que los oigan un día y otro día los niños católicos. Los maestros de la *Mercantil* entienden que la libertad de cultos les priva de explicar á los católicos, en un país católico, su divina Religion; y los profesores protestantes entienden que la libertad de cultos los autoriza para llevar á un país católico y á niños católicos los errores contradictorios de su desacreditada secta. Nadie nos negará que el maestro sectario obra al fin como protestante. ¿Hay algún que queira sostenernos que los señores profesores de la *Mercantil*, cuya probidad é inteligencia reconocemos, obren como católicos?

44 LA ENSEÑANZA LAICA.

diferentista y escéptico que nosotros atribuimos, y que *El Diario* niega á esa escuela, tal como se ha establecido en la *Mercantil*.

Por más que cuanto llevamos dicho, arroja mucha luz sobre este asunto, nos proponemos tratarlo mañana de intento. Entre tanto, llamamos la atencion de nuestro imparcial compañero sobre un hecho luminoso que, por sí sólo, lo resuelve:

En la *Mercantil* se suprime la enseñanza de religion y de moral católicas, y se adopta esa «moral que no es moral», para que puedan oír sus explicaciones las religiones del globo, es decir, se priva á los hijos católicos y de padres católicos, del pan sustancial de la doctrina, del aire vivificador de la moral católica, para que no venga el caso, no muy probable, por cierto, de que un niño protestante frecuentase esa escuela, y tuviese la dicha de oír la verdad católica, y quizá la ventura de abrir los ojos á la luz verdadera; así entienden esos maestros (católicos) la libertad de cultos. En cambio, en nombre de esa misma libertad de cultos, vienen los protestantes (ó esos renegados mercenarios que hacen sus veces), y fundan por todas partes escuelas, y reunen en torno suyo á los

Los individuos pertenecientes á la Inscripcion marítima de la isla de Ibiza, que deben ser eliminados del sorteo para el reemplazo del ejército en el año próximo de 1883, ascienden á 52, á saber.

- Ibiza 33
San Juan Bautista 12
Santa Eulalia 3
San José 4

Los de la isla de Menorca ascienden á 11, en esta forma:

- Mahon 10
Ciudadela 1

Ayer, á la hora de itinerario, zarpó el vapor Union para Ibiza y Alicante con la correspondencia de ambos puntos, 22 pasajeros, carga y efectos.

Tambien zarpó el vapor Mallorca para Argel, conduciendo 6 pasajeros y carga variada.

En la sesion celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad se votó un donativo de 500 pesetas para la suscripcion á favor de los desgraciados habitantes de Cuba y Filipinas, á propuesta del concejal Sr. Lladó, secretario de aquella Junta de socorros.

Anteayer fondeó en nuestro puerto el vapor aleman Italia, procedente de Stetin, al mando del capitan J. Bilke, con 17 marineros y cargamento de alcohol.

Se ha pasado orden al Sr. Alcalde de Selva previniéndole que anuncie para el 3 del próximo diciembre la subasta de 3953 pinos muertos á consecuencia del incendio que ocurrió en la Comuna de Caimari, bajo el tipo de ptas. 1.082'00.

A propuesta de la Junta de agricultura, se ha solicitado de la direccion general del ramo que se destine parte del edificio del antiguo consulado al establecimiento de la caja de ahorros que ha de crearse en esta capital.

Hoy á las seis de la mañana, ha echado áncoras en su fondeadero el vapor Jaime II, procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 28 pasajeros y mercancías.

El glodo del capitan Mayet, que en la tarde del viernes 17 se elevó en los Jardines del Buen Retiro,

Madrid, fué á caer en la estacion del ferro-carril de Vicálvaro.

Al descender, lo hizo con tal fuerza en virtud del viento que reinaba, que derribó un poste telegráfico, destrozó el disco de la estacion y causó otros desperfectos.

Afortunadamente el aereonauta no sufrió percañe alguno.

Por referirse á dos compatriotas nuestros, insertamos las siguientes líneas que publica un periódico de Barcelona:

Muy aplaudidas como de costumbre fueron las hermanas Srtas. Ravogli en la ópera Norma, cantada el miércoles en el Retiro, como tambien lo fueron el tenor señor Ruibs y el joven bajo Sr. Samper; en especial lo fué este último en el aria del tercer acto, dicha con energia y perfecta entonacion, por lo que el público le colmó de nutridos aplausos al final de dicha aria. Igual suerte le cupo á La Favorita cantada el jueves, por la Srta. Cescati, y los Sres. Massanet, Prous y Samper, quienes fueron aplaudidos respectivamente en sus diferentes piezas, y en particular los Sres. Massanet, en el Espiritu gentil, y el señor Samper en el duo del primer acto, quienes tuvieron que salir varias veces al palco escénico, á pesar de estar visiblemente indispuerto el Sr Massanet.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 10,45 m.

(Recibido el 19 á las 12,9 n.)

La Gaceta publica varios indultos. El lunes se reunirán en el Senado, presididos por el Sr. Serrano, los Diputados y Senadores que se han reunido á la izquierda.

El 3 de Diciembre se reunirán los conservadores presididos por el Sr. Cánovas.

Nada del extranjero.

Madrid 19 á las 11,15 m.

(Recibido el 19 á las 12,19 t.)

El Sr. Canamaque ha declarado que la sociedad económica de Marruecos ha vendido á una compañía inglesa

terrenos de Santa Cruz de Mar pequeña pertenecientes á España.

Los recientes temporales del norte han ocasionado la pérdida de diez y siete barcos ingleses y franceses.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 3 por 100 interior contado (00'00), 4 p3 amortizable (78'20), Subvenciones de ferro-carriles (56'40), Empréstito de Cuba (98'80), Banco de España (408'00), Paris 4p3 interior contado (62'71), Palma 3p3 interior contado (28'45), Barcelona 3 p3 interior contado (28'17), Coloniales (87'00), Nortes (119'75), Orenses (42'00), Cataluña (38'40), Ibéricos (29'00).

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Santa Pola en 3 dias para San Antonio, de 41 ton., patron Pedro Juan Bosch, con 6 mar., cebada y efectos. De Mazagan en 14 dias para goleta Isabel, de 93 toneladas, cap. D. Guillermo Calafell, con 6 mar. y huesos. De Ibiza en 1 dia goleta San Antonio, de 42 ton., patron José Pujol, con 5 mar., sal y efectos. De Bronsuich en 38 dias corbeta ruega Ytana, de 320 toneladas, cap. Chr. Pedresen, con 8 mar. y madera.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 18.

Para Malgrat para Juanito, de 19 ton., pat. Ramon Garrigon, con 4 mar. y algarrobas.

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE PALMA.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión el martes próximo á las tres de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 20 Noviembre de 1882.—El Secretario de Gobierno, Domingo Escafi.

COLEGIO MÉDICO FARMACÉUTICO.

Esta Sociedad se reunirá en Junta General literaria el día de mañana á las seis de la tarde para continuar la discusion del caso de trombosis, observado por el que suscribe, en el curso de una fiebre palúdica.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. Socios. Palma 20 de Noviembre de 1882.—El Secretario, Tomás Darder.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

Permita nuestro apreciable colega, El Diario, que le hagamos notar que en esta discusion, cuando apelamos á razones de filosofía, á doctrinas teológicas ó á autoridades eclesiásticas, no entendemos defender ó impugnar ninguna causa política ó humana, como ayer aseguró, sino pura y simplemente una causa religiosa en que estamos interesados todos los hijos de la Santa Iglesia, y en lugar preferente, sin duda, las publicaciones que, como El Diario, se precian de católicas. Las frases que hoy nos toca contestar, son estas: «El simple hecho de no enseñarse de enseñar las oraciones y de explicar el sacramento, que considerarian exclusivo del sa-»

Contestacion á El Diario de Palma (I).

IV.

46

LA ENSEÑANZA LAICA

47

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

cerdote y del padre de familia, y en cambio dar algunas lecciones de esos principios de moral filosófica admitidos por todas las sociedades civilizadas, no creemos haya de imponer á la enseñanza de la juventud la marcha indiferentista y escéptica que indica EL ANCORÁ.»

.....no admitimos el que de las declaraciones del Sr. Director de la Escuela Mercantil se deduzca que se trata de guiar á la juventud por el camino del indiferentismo y del escépticismo.»

Cuando el Sr. Director de la Mercantil definía, en la tercera parte de su discurso, el carácter que debía tener la enseñanza, y afirmaba que debía ser educativa, racional, moral y social, ¿por qué excluía la moral católica y adoptaba la llamada moral universal?

¿Sabe El Diario la razon fundamental en que pudiese fundar el Sr. Director la preferencia que daba á esa moral? ¿Sabe si, por acaso, el Sr. Rosselló ha descubierto alguna moral que sea más pura, más perfecta, más sublime, más santa, más divina, que la moral del Dios hombre, del Dios crucificado? Nosotros empleamos á El Diario (y al

«Esta cuestion de enseñanza la dejaré aplazada para cuando se ventile en otra ocasion. Entónces entraré de lleno en ella.» «Yo he hablado con personas muy ilustradas, desoso de que me definirian qué se entiende por «moral universal», y nadie me lo ha podido definir. Yo creo que consistiría en que la cosa es indefinible.» Como ve El Diario, es completamente inútil buscar en la Iglesia de Dios la más pequeña divergencia de doctrina de esta cuestion capital. Toda vez que hemos contestado ligeramente á los varios extremos que ha apuntado el colega, nos toca ahora entrar de lleno en el punto principal, que es el espíritu in-

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

IV.

LA ENSEÑANZA LAICA

42

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

ter violencias, especialmente contra la Iglesia, que le hace sombra por ser docente.» «No temáis á la Iglesia interviniendo en la enseñanza, que desea sólo la verdad de la ciencia y que en los establecimientos de enseñanza se respete la religion y la moral, sin lo que no hay profeso en lo sustancial.»

«Se ha querido oponer á la moral cristiana la moral universal; pero preguntando á sus autores por el principio de ésta, dicen que es la libertad. La moral se funda en la ley, y dado el principio de libertad, se niega la ley y la moral. Luego esa moral es moral.»

El Sr. Arzobispo de Valencia (Monesillo). «... «El Sr. Calleja decía ayer que el sacerdote debía estar en la iglesia, el maestro á la puerta de ella, y que, como intermedio entre el sacerdote y el maestro, debe haber una pared que no se perfora. ¡Ah, Sr. Calleja! Por sólida que sea esa pared, el maestro se entenderá, si es católico, con el sacerdote; el maestro saltará todas las barreras que se le opongan, para acercarse al sacerdote, y preguntarle: «dígame V., ¿puedo yo